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郭光灿（左一）听取课题组学生报告。
受访者供图

1983年 6月，在罗切斯特大学参
加国际量子光学会议的中国人合影（左
一为郭光灿、左二为邓质方、右三为彭
堃墀、右四为吴令安）。 吴令安供图
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“统统都是假的！完全是商业炒作！大家不要上当！”为
辟谣所谓的“量子产品”，郭光灿已经记不清有多少次在科普
演讲中这样澄清了。

近些年，量子科技太“火”了。最火那阵儿，市场上冒出各
种奇怪的东西———量子水、量子鞋垫、量子眼镜、量子速读、
量子医学……仿佛“一切皆可量子”。

如此啼笑皆非的现象，总让这位 81岁的中国科学院院士
恍若隔世———中国量子科学曾经有多冷，他是有切身感受的。

上世纪 80年代到 2000年这 20年，是中国量子学科发
展的“冰期”。那时，郭光灿先后投身量子光学和量子信息研
究，是妥妥的学术圈“少数派”。懂量子的人实在太少了，申请

研究经费经常碰壁；而每个铩羽而归的夜晚，郭光灿连个倾
诉和商量的人都没有。

但郭光灿觉得量子研究太重要了，也坚信“国家早晚会

大力发展”。因此，尽管一连 18年苦坐“冷板凳”，他也从没打
过退堂鼓。
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郭光灿迄今的人生刚好可以分成
两段，41岁前和 41岁后———命运的齿
轮，在他 41岁那年开始转动。

1983年，郭光灿 41岁。这一年，他
参加了在美国罗切斯特大学召开的第
五届国际量子光学会议。

一切都像是命运女神的安排。原
本做激光器件研究的他，在 1981年出
国留学加拿大之前，和量子光学结了
缘。他摸索出一条理论研究的新
路———因为“没钱搞实验”，他想到用
量子力学去研究光学。但彼时国内由
于经典和半经典激光的理论研究已经
相对完备，他转做量子光学，听到的几
乎都是反对声和质疑声。

尽管如此，他对量子光学的好奇
心反而更强了：“这其中的奥妙，我就
是想要弄清楚！”

在加拿大多伦多大学留学期间，
郭光灿才发现，在国内不被认可的量
子光学研究已经落后国外 20年了。
第五届国际量子光学会议只有 8

个中国人参加。除郭光灿之外，还有当
时正在罗切斯特大学攻读博士学位的
邓质方、在美国得克萨斯大学进修的彭
堃墀和谢常德夫妇以及在得克萨斯大
学奥斯汀分校物理系读博的吴令安等。

同在异乡为异客。联想到国内量子

光学研究的落后，大家分外感慨。
当晚，邓质方邀请他们到家中叙

谈。赶上妻子不在家，家里冰箱里有什
么，邓质方就招待什么。大家切西瓜做
果盘、拿冰激凌当甜点，边吃边聊，直
到凌晨两点。

畅聊的主题只有一个：国内量子光
学研究无人问津，跟国外热闹景象反差
太大。8个年轻人意气风发，决心回国之
后共同推进中国量子光学学科的发展，
并约定谁先回国谁就先组织队伍。

两个月后，郭光灿成为 8人中第
一个回国的人。
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郭光灿把这个题目布置给了段路
明———这是他在讲授本科光学课上发
掘的苗子，收在自己课题组读研。段路明
在 2023年当选为中国科学院院士。

一开始，量子编码感觉已经被前人
做“到头儿”了，段路明有点士气不振。

但郭光灿不这样看：“这个领域才
刚刚开始，遍地是黄金，仔细找，肯定
能找到。”

当时所做的编码，其量子比特是
独立的消相干。“我们来一个集体消相
干会怎样？”

还真做出了名堂。“集体消相干”更
省事：他们把不会消相干的特殊量子态
称为“无消相干子空间”，只在需要的时
候再把会消相干的量子编码到这个态
上，以避免出错，称之为“量子避错编
码”。“量子避错编码”成为世界上 3种不
同编码原理之一。

1997年，郭光灿和段路明把这一成
果发表在《物理评论快报》（ ）上，这
是中国科学家最早在量子信息领域的显

著成果。论文发表后让一些“老外”很惊
诧：中国人居然也能有这样的进展。
一次，郭光灿在组会上分享最近

的前沿动态时，介绍了量子克隆。
一个量子信息不能克隆出两个一模

一样的量子信息，叫作量子不可克隆。克
隆不成功也可以，一个克隆成两个，跟原
来的相似程度叫保真度。保真度小于 1，
就不一样；保真度等于 1，就完全一样。
“我们就提出一个新的克隆原理。

克隆机成功克隆一个信息，留下来；不成
功的丢掉，成功的最大效率是多少？”
段路明和郭光灿算出来了这个极

限，并命名为“段 -郭界限”。这个界限
不可逾越，否则违背量子力学，被称为
“段 -郭界限不可逾越”。

这是他们发表在 的第二篇
高水平文章。“量子概率克隆”的一位
审稿人惊讶于郭光灿研究组的犀利，
感慨道：“我们怎么就没想到？”

此时，郭光灿在领域内已经小有
名气。在美国马里兰大学巴尔的摩郡

分校担任物理系终身教授的中国学者
史砚华，在一次量子信息的学术会议
上几次被国际同行追着问：你认不认
得 G.C. Guo？

史砚华后来见到郭光灿时跟他
说：“这真让人骄傲。”郭光灿倒很淡
然：“中国人是能够超过他们的。”

尽管郭光灿研究组在国际量子信
息领域逐渐崭露头角，但毕竟圈子太
小、影响力有限，在国内也很难引发关
注和重视。他想赶紧做出一些“动静大
一些”的成果来，好让人们“尽快见识
量子信息的厉害”。

这期间，郭光灿研究组还只是在理
论层面“查漏补缺”，要做出更重要、更领
先的成果，还得捡起实验研究这个法宝。

做实验要仪器、设备、耗材，说白了
必须得有钱。当年郭光灿就是苦于缺钱
才转身做理论研究的，现在的他依旧是
个“穷光蛋”。但是，这一次他知道，不能
继续躺在理论研究的舒适区。
“没钱？那就去找。”

“绝不能让历史重演”

1988、1989年，郭光灿接连获得教
授职称、成为博士生导师。

如果郭光灿安于在学校教书、上
课，做点理论研究，教授头衔足够他这
个在渔村长大、不善交际的人安稳过
完一生。

但人生没有如果，他的性格、眼光和
视野，决定了他“无福消受”这种人生。

20世纪 90年代初，作为一个已相
对完善的基础学科，量子光学的理论
研究已经不能满足郭光灿了。他不断
想，量子光学下一步该往哪儿走？

一次阅读文献，“量子信息”一词

让他眼前一亮。
这是个国际学术界刚提出不久的研

究领域，研究者并不多，是彻头彻尾的冷
门领域。但郭光灿的直觉告诉他：这是一
个非常有竞争力的领域，恐怕会对国家
未来发展产生深远影响，值得“大搞”。

量子密码、量子测量、量子通信乃至
量子计算机，都是量子信息的范畴。他
想，如果其他国家搞成了，中国没跟上，
将会是灾难性的。想到量子光学的落后，
郭光灿下定决心转攻量子信息学：绝不
能让历史重演！

可他和团队连“经典信息”都不清

楚，谈何“量子信息”？从头开始啃！他请
来中国科大信息学院教授朱世康———比
他低一级、来自无线电电子学系的师弟，
给团队开“信息论补习班”，从“0101”开
始讲解编码等信息理论。
郭光灿不仅上课仔细听讲、认真

做笔记，下课后还追着朱世康问东问
西。因为实在没法儿一下子全搞懂，他
就让朱世康给团队留下一本教材，团
队每人研读一章，然后再集中讨论。

这本教材整个团队“啃”了 3个多
月。功夫不负有心人，结合“量子”和“信
息”，他们很快找到题目———量子编码。

罗切斯特的约定

话虽豪气，但转攻实验研究需要的
经费，跟他做量子理论研究时四处“化
缘”拿到的，完全不是一个量级。

课题组那时能申请到的经费非常有
限，无外乎国家自然科学基金的几万元，
结题后还要隔一年才能再申请。

而郭光灿“找钱”还面临一个现实难
题。量子相关研究过于超前，国内对“量
子信息”的争议很大，很多人对诸如“薛
定谔的猫”“量子的叠加态纠缠态”等概
念不理解，觉得“不靠谱”，甚至认为是
“伪科学”。

面对质疑，郭光灿嘴上忙着解释，心
里也跟着着急：这个领域方兴未艾，眼见
国外相关研究越来越红火，国内这样下去
可不行。

因此，当 1997年面向国家重大战略
需求的基础研究重大项目计划———973
计划被提出时，郭光灿立刻觉得机会又
来了。

入选的项目不仅能拿到“大手笔”的
资助，更代表着国家支持的方向。
“‘973’就是为量子信息这样前沿、

重要的研究而设的！”说干就干，郭光灿
立即填表申报。他像小学生做作业一样
认真准备，一笔一画绘制着心中中国量
子信息学大厦的草图。那些日子，他按捺

不住内心的憧憬，整个人都乐呵呵的。
然而，连续 3年，他乘兴而来、铩羽

而归———
第一年，申报表提交之后石沉大海；

第二年、第三年，他获得了第一轮答辩的
机会。但关于答辩的场景，他的记忆已经
模糊，只记得他一个人背着厚厚的电脑
去汇报，到处碰壁。郭光灿苦笑着回忆
说：“我在台上讲半天，人家还是投来怀
疑的眼光。”

郭光灿不肯放弃任何可能的机会。
他清楚地记得，1998 年的大年二

十九，他应中国科学院院士郑厚植之
约，从合肥赶赴北京开研讨会。从事低
维量子结构物理研究的郑厚植听说他
也在申报量子方面的“973”项目，想看
看几队人马能不能“合兵一处”，提高
申报成功率。

待到开完会要返回时，郭光灿才发
现已经买不到回家的车票了。更惨的
是，招待所的服务员都回家过年了，饭
都没的吃。那应该是他在为量子信息
“化缘”经历中最狼狈的一次：春节期
间的北京城，家家户户张灯结彩、鞭炮
阵阵，但郭光灿听得最清楚的是肚子
饿的“咕咕”声。

郭光灿是一个过惯了苦日子的人。

3 岁时父亲被日本人抓去做壮丁客死他
乡，不向生活低头的母亲，把他和两个哥
哥拉扯大，坚持送他们去上学。邻居挖苦
她：“饭都吃不饱，还让孩子读那么多书，
是想当大官吗？”

在这样的条件下长大，郭光灿什么
苦都吃得下。但屡战屡败，还是让他感到
前所未有的孤独。郭光灿投身科研时就
“无门无派”，此时更没导师指路、没师兄
弟开解。在那些品尝孤独的夜晚，他常在
夜深人静时戴上耳机听着那首《孤独的
牧羊人》的歌。“一个人在苍茫的大地飘
来飘去 /一个人在无尽的祈愿里承受风
雨 /……等阳光融化了冰霜 /融化了寒
冬就温暖了牧场……”

难得的是，郭光灿回望所有这些经
历，即便是三次折戟“973”，即便自己的
研究被说成“伪科学”，也从没觉得委屈。
“那时候得不到理解、得不到支持很正
常———人们对量子信息太过陌生。”

对此，他的学生、中国科大物理学院
教授张永生告诉《中国科学报》：“很多人
说郭老师当年一直在‘赌’，其实不是，他
从来没有‘赌’，而是一直相信，相信量子
科学、相信国家。”在他心中，郭光灿是一
个“遇到困难比别人更坚持一些，遇到事
情比别人更乐观一些”的人。

“没钱？那就去找”

“一个人在无尽的祈愿里承受风雨”

连续申报“973”项目不中，郭光灿想，
得把量子信息学研究的火再烧旺一些，让
更多人理解。他变得愈加主动：在科普杂
志开设“量子信息讲座”专栏、给期刊投稿
综述文章、抓住机会开讲座作报告。

机会总是垂青于有准备的人。很快，
属于郭光灿的机遇来了，而且一来就是
两个。

第一个是，1998年，郭光灿有机会
牵头组织一次有关量子信息科学的香山
科学会议。

1993 年由中国科学院和科技部共
同发起创办的香山科学会议是很重要的
学术交流平台。筹办之初，有人提醒郭光
灿，会议要有影响力，得找一位大人物
“镇场子”。

郭光灿不认识什么大人物。思来想
去，“病急乱投医”的他，给大名鼎鼎的钱
学森写信，请他担任会议主席。
“也没想钱老能不能收到信、看后是

什么反应，当时就想找全国最牛的人
物。”郭光灿后来对记者说。

没想到，钱学森不仅读了来信，还很
快给郭光灿回复：“我很同意您说的我国
应统一组织全国力量攻克量子信息系统
的技术问题……但我现在已行动不便，
已不能参加任何会议了。”

是年，钱老已离不开轮椅，郭光灿当
然也是后知后觉。不过，能收到回信已让
他喜出望外。

后来，他又去找两院院士王大珩。王

大珩专于经典光学，但他触类旁通，马上意
识到量子信息研究的意义，欣然同意参会。
他说：“我们中国人必须在新的领域有自己
的声音。”

这话正落在郭光灿心窝里，他眼眶
一热。

郭光灿等到的第二个机会，最初只
是个“小道消息”。

这个“小道消息”说：1997 年，华裔
物理学家朱棣文获得诺贝尔物理学奖，
时任中国科学院院长路甬祥作为嘉宾
参加颁奖典礼。朱棣文在发言中提到，
自己的相关成果能用于研制量子计算
机。路甬祥听后记在了心里，回国后打
听：国内有谁在研究量子计算机？有人
说：郭光灿。

机不可失。郭光灿听说后当即给路
甬祥写信，说明研究量子计算机的重要
性，提到了他发表在 上的两个有一
定国际影响的工作，最后开始“哭穷”，
“希望中国科学院给我一些支持”。

这封信引起了路甬祥的重视，他把
这封信转给时任中国科学院高技术研究
与发展局局长桂文庄。

桂文庄是个雷厉风行的人。他当晚
就带人来到合肥，刚住下就给郭光灿打
电话：“我是桂文庄，中国科学院的。你能
不能来一下？”

当时郭光灿正在香港讲学，接完电
话，立刻买票返程。

听了郭光灿详细的介绍，桂文庄马

上意识到这是一个极具生命力的新兴领
域，并在回京后作了汇报。

没过多久，郭光灿真就“揭不开锅”了：
他的两个基金项目都到期结题，按照当时
的规则，要停一年才能申请新的基金。

他给桂文庄写信“求援”。桂文庄跟
他推心置腹：“我现在最大的‘权力’，只
能给你 5万元的资助。”后来郭光灿才知
道，这是极少以局长基金名义支出的一
笔经费。

5万元也好啊，雪中送炭能解燃眉
之急。但他“得寸进尺”：“可不可以再给
我们立个项目？”

桂文庄考虑得更周全：“立个项目，
做完就完了。”他建议郭光灿建立一个实
验室，这样能有望得到长期的支持。

于是，1998年 12月，郭光灿再一次给
路甬祥写信，就“开展量子通信和量子计
算研究”作了汇报。在中国科学院的一系
列支持下，郭光灿在中国科大筹建了量子
信息实验室，现为中国科学院量子信息重
点实验室。

1999年，桂文庄向中国科学院党组
举荐，破格让郭光灿的校级实验室参加
院重点实验室的评估考核———好的评估
结果意味着能得到更多经费。

谁都没想到，量子信息实验室居然
获评信息领域第一名。这意味着，接下来
的 3年，实验室每年都能得到 350万元
的经费支持。私下里，郭光灿握住桂文庄
的手说：“桂局长，我没给你丢人。”

给钱学森和路甬祥写信

“973”项目的申报也传来好消息。
2000 年，郭光灿第四次申请，拿到

了中国量子信息领域第一个“973”项目。
这一年，郭光灿 58岁，已经在量子研究
的冷板凳上坐了 18年。

当时的评审组组长是我国著名的
理论物理和粒子物理学家周光召，他
对郭光灿的答辩内容十分认可。这次
答辩，评委对量子信息项目一致通过。

在历次申请“973”项目的过程中，郭
光灿都是“一个人在战斗”。他痛感这个
领域太需要开拓。
“973”项目有 2500 万元。拿到“巨

款”后，郭光灿没去想怎么把自己的“地
盘”做大，而是想着“要在国内把整个领域
带起来”。

该资助谁？郭光灿考虑，一要确保量
子信息学布局合理，二要确保各个重要
方向后继有人。基于这两条原则，他把国
内“想做的、有可能做的”主要团队都聚
拢起来。

1个“973”项目，8个课题，十几家单
位，50多位研究人员，包含中国科大、清
华、北大，中国科学院的物理所、半导体
所、上海光学精密所、武汉物数所……已
有的、正筹建的，他全都拉进了队伍。

5年后项目结题，成绩斐然。该项目不
仅冒出一批研究成果，更在国内建立了若

干量子信息科研阵地，尤其是培养了一批
具有开拓创新能力的科研队伍。该项目中
的若干名课题组长和项目骨干后来都成
为院士，其后成为“973”项目首席的也有
十几人。

这是中国量子信息实现由“从 0到
1”向“1到 100”发展的一个转折点。郭光
灿说，现如今中国能够在量子信息领域
处于第一梯队，跟国家在 2001年就开始
从国家层面予以支持密不可分。
“有钱”之后，郭光灿逐渐将重点放

在培养学生上。很多人说他眼光很毒，“发
掘一个培养一个，培养一个成一个”。不仅
有成为院士的段路明，还有韩正甫、郑仕
标、郭国平、周正威、张永生、史保森、李
科、周宗权、孙方稳、黄运锋、董春华……
很多能够独当一面的后起之秀，在成长中
都得到了郭光灿不计回报的支持。

他苦过自己，也苦过家人，但他敢
拍着胸脯说，自己从没苦过团队里的
年轻人。

郭光灿带研究团队还有个不成文的
规定：组内学生经他指导发表的论文，可
以写上他的名字，以让外人知道这项研
究来自哪个团队，但他从不署名第一作
者或通讯作者。20多年来，他一直坚持
如此行事。
“郭老师团队的人不会被轻易挖走，

因为郭老师给学生创造了最适合他们发
展的环境。”学术秘书段开敏说。

郭光灿也有自己的小九九：想快速
地把本土的青年科研人才培养起来。他
对《中国科学报》说，看到量子信息科研
在国内蓬勃发展、许多年轻人在不同的
方向冲锋陷阵，特别有成就感。
“这是我 80岁以后，一想到就会很

开心的事。我有幸抓住了这样一个新
兴学科，让它在中国后继有人，我完成
了历史使命。”郭光灿半开玩笑地对记
者说，“我现在已经是老头子了，可以
‘在丛中笑’了，对不对？”

燃星星之火，成燎原之势

回到中国科学技术大学（以下简
称中国科大）的郭光灿感到使命在肩，
第二年，他就想通过举办学术会议的
方式扩大影响。但是，要办会，首先要
有组织会议的资质，还要有钱、有人。

他一个副教授，只有一腔热情。
郭光灿在激光圈里还是有人脉的。

他听说，中国光学学会激光专业委员会
要在安徽滁州开会。机会来了！

他找到激光专业委员会主任邓锡
铭说：“我们想开一个量子光学会议，
但没资质，能不能‘寄生’在你们的会
议中间，开一个‘小会’？”

邓锡铭勉强同意：“会可以开，但
我没有多余的经费给你。”
郭光灿又找到时任中国科大教务

长尹鸿钧。这次郭光灿运气不错，物理
专业出身的尹鸿钧十分支持他，特批
2000元会议费。
会议总算可以开了，但邀请谁参会

呢？当时国内几乎没人研究量子光学。
郭光灿干脆广发“英雄帖”：只要

感兴趣，都可以来！

还真吸引了一批人，也有一些参加
激光会议的人抱着好奇心留了下来。那
天，他特意数了数，参会人数居然超过半
百———尽管大多是来瞧新鲜的。
“总算有人知道量子光学了。”郭

光灿挺满意。
这个会议自 1984 年起被延续下

来。也是从那年开始，郭光灿开始在研
究生课程中开设“量子光学”，并自己
动手编撰教材。所谓教材，不过是几十
页油印的讲义。

有了教材，郭光灿便开始抓住一切
时机讲课、作报告，让“量子光学好不容
易燃起的火苗不致熄灭”。慢慢地，对量
子光学感兴趣的人越来越多。

这期间，“罗切斯特约定”的其他
人也陆续回国。彭堃墀、谢常德夫妇回
国后得到山西省的重视，在山西大学
建立了国内第一个量子光学实验平
台，后来又建立了国内第一个量子光
学重点实验室。吴令安回国后加入中
国科学院物理研究所，从事压缩态和
量子密码的实验研究。

“寄生”召开的第一次全国量子光学学术会议


